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当前文风会风问题是怎么造成的 
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——加强和改进新形势下党的建设的新要求新举措解读

宋惠昌

  改革开放的历史潮流，对文化大革命及之前的旧风气进行了致命性的冲击，所以，新时期开始，人们的精神面貌焕然

一新，其中的一个突出表现，是文风和会风的明显转变。文风会风之所以能够转变，一个关键，是对教条主义、形式主

义、官僚主义习气的克服。但是，旧习气惰性的彻底消灭并不是一朝一夕的事情，而且在一定的条件下还会有某种反复。

这些年来，我们已经看到，在不少人的身上、在不少的单位和地方，文风和会风明显地旧病复发了。正是针对着这样的情

况，党的十七届四中全会关于加强和改进新形势下党的建设若干重大问题的决定中提出：“从领导机关做起，大力整治文

风会风，提倡开短会、讲短话、讲管用的话，力戒空话套话。” 

  哪些文风会风问题需要整治 

  如果认真研究一下我们的现实生活，就会深深地感到，决定中的这个要求不但切中时弊，而且针对性也是很强的。这

就是说，当前文风会风上的主要问题，是某些人写的文章，空话、套话、废话太多；开会太长、讲话太长，空话、套话、

废话太多。有人曾对这种不好的文风进行了总结，将这类文章分为注水文章、广告文章、包装文章、克隆文章、关门文

章、表态文章、加密文章、官气文章等十几种。恕我直言，就是最近在贯彻党的十七届四中全会决定精神的过程中，这样

的问题也不同程度地存在：在某些大报刊上人们见到的一些辅导性文章，不但内容空泛而且长得太过分了，许多人说，简

直没有决心读完它！可怕的是，这样充满空话、套话的长篇文章，连篇累牍；从报上的报道还能够看出，一些单位召开的

关于贯彻党的十七届四中全会决定精神的研讨会，实际上只是一种表态性质的会议，它的价值就在于为单位首长发表“长

篇重要讲话”提供了机会！令人担忧的是，此事方兴未艾，因为必然是上行下效，所以，这样的会议是会逐级开下去的。

所以，我们应该直截了当地指出：文风会风到了非整治不可的时候了。 

  造成空话、套话，会长、会多现象的根由是什么 

  根源之一，仍然是教条主义。教条主义这个老毛病的一个突出表现，是懒汉思想，脱离实际，“惟书惟上”，对书上

的话，生吞活剥，对上边的指示，不动脑筋研究，生搬硬套。这样，他们在文章或者会议的讲话中，就必然拿不出货真价

实的货色而不得不用那些又空又长的东西，来应付读者和听众。十七届四中全会的决定中提出，整治文风、会风之事要

“从领导机关做起”，我看应该补充一句，即要“从领导做起”。因为，之所以教条主义猖獗，是由于一些领导者成天忙

于各种各样的会议、忙于劳神费力的交际、忙于国内外考察，而无暇读书和思考问题，根本不可能有什么真知灼见。于

是，他们就只能用那些连自己也不知其所以然的空话、套话、大话来对付上级领导和下级群众。所以，整治文风（当然包

括会风）的一个关键是真正克服教条主义，而克服教条主义的根本途径则是老老实实认真读书、学习。关于这一点，十七

届四中全会的决定中是说得很清楚的，这里就不重复了。 

  根源之二，仍然是形式主义，一个突出表现，是“重形式轻实效”。我去年有一个时期到某地区搞调查，发现一些单

位的负责同志，对“开会”这件事极为“重视”：为了开某个大会，事前要开一系列的准备会议，制定详细的会议计划，

会议的各种报告、发言都必须事先写好并且打印成册；开会本身只不过是按计划走个“过场”而已；会议刚一结束，已经

事先准备好的会议简报、会议报道稿，都同时“出笼”，于是整个开会的任务就算完成了。我们这样说，决不是对开会要

做认真准备持否定态度，而是不同意有些人把“开会”当作一种单纯的任务来对待，而且一心追求要在“形式”上把会开

得尽善尽美，至于这个会议是要究竟解决什么问题、解决了什么问题、取得了何种实效，这就不是他们所要关心的事情

了。所以，多一点务实精神，少一点形式主义的毛病，应该成为当前整治会风的一个重要目标。 



  总根源，是作为教条主义、形式主义根子的官僚主义，而官僚主义的主要表现形式则是官本位。官僚主义及其主要表

现形式官本位，它的实质是与广大人民群众相对立，是与社会主义民主政治相对立。从本来意义上，写文章、开会，都是

为了深入宣传马克思主义真理，使人民群众更加明确地了解党的方针政策，说到底，这是为人民服务的一种形式。但是，

受官僚主义影响深、官本位思想顽固的领导者，则反是，他们写文章、开会，是为自己，也就是说是一种自我表现，而不

是为人民群众。所以，从克服官僚主义及其主要表现形式官本位入手，来整治会风，根本途径是增强领导机关和领导者的

社会主义民主政治意识。我们写文章是为了宣传党的方针政策，同时，任何文章都有探讨问题的性质，因此，文章发表

后，对所涉及的问题，是可以而且应该继续研究、不断完善的。这就是说，任何人都不能把自己的文章看成是绝对真理的

惟一表现形式——这就是充满套话、空话的长文章、大文章连篇累牍的一个思想根源。会议也是如此。 

  开民主的会、有生气的会 

  从实质上说，在现代社会生活中，开会本身是民主政治的一种运行过程，而对作为会议参加者的政治人来说，会议是

具有博弈性质的，所以，开会过程必然表现为在不同利益基础上各种意见的交锋，在权衡和分析中得出符合实际而又能够

为大多数人接受的结论或者方案。这样，一个以民主原则为指导的、真实的会议，一般来说，它的结果是有某种不确定性

的，而且常常是不以会议主持者的主观意志为转移的；否则，会议主持者如果企图按照自己的意图排除会议结果的任何不

确定性，那实际上是要根据自己的主观意愿，把现实的民主政治进程进行“理想化”的处理。这个做法本身表明了某些人

对现实民主政治进程的机械的、简单化的理解。这种官本位——权力本位的思维特点，就必然使他们对群众会议中不同意

见的争论、众说纷纭的讨论、情绪激烈的辩论，感到厌烦，于是就千方百计地要把它们纳入到自己的计划中来。这样的会

议自然是秩序井然了，但是因此也就没有了生气——会议主体积极性、能动性的表现。我这里所说的会议结果具有某种不

确定性的问题，读者自然不会误解，因为没有人会反对会议的理想结果是应该达到预期目的；但是，为了达到这样的“预

期目的”，如果不惜采取各种手段“控制”甚至“操纵”会议，那就实际是对社会主义民主政治的嘲弄了。所以，由此我

们可以得出这样一个结论：没有真正的民主意识和作风，就不会有实事求是精神，而缺乏实事求是精神，就不可能有良好

的文风会风。 

  （作者为中央党校教授）  
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